
温州体校潘展乐同学在巴
黎奥运会男子100 米自由泳决
赛中，劈波斩浪 46 秒 4 拿金牌
又破世界纪录。潘展乐说“竞
技体育拿成绩说话”，那就说说
出成绩出人才的体校。

在曾经的体育生涯中，有
过全国体育运动学校联合会负

责科技体育经历，所以我一直认
为体校是培养未来体育精英的炼
丹炉。只是后来多被“社会俱乐
部培训，校园体育……”等青少年
体育市场化发展观点带节奏，也
有要淡化金牌战略，甚至“体校还
有存在的必要吗”等新思维否定
体校培训体系的影响。

但是您看看……巴黎奥运会
中国射击队黄雨婷/盛李豪夺得
首金，于是体校微信群向台州黄
岩体校（黄雨婷）和张家港、苏州
体校（盛李豪）群起点赞。紧接着
李小双体操学校、湖北省体校昌
雅妮/中山体校陈艺文又拿下女
子三米跳板冠军，又是夸赞一
片。从巴黎奥运第一天开始，各
位金牌获得者：贵州毕节体校谢
瑜夺10米气手枪金牌、延安体校
杨昊/梧州体校练俊杰再拿男子
双人 10 米跳台金牌。而随着北

京先农坛体校王楚钦/石家庄体
校孙颖莎拼下乒乓球混双冠军，
四川泸州少体校邓雅文抢眼获自
由式小轮车冠军之后，湛江体校
全红婵/上海徐汇体校陈芋汐又
蝉联奥运会女子双人 10 米台冠
军，更惊喜的是经历了数十次兴
奋剂检测的温州体校潘展乐一飞
冲天，体校夺金还在继续……

所以对青少年体育精英培
训，不禁又想到坎坷深重的中国
足球青训。

记得许多年前参加过耐克绿
茵成长计划和阿迪达斯奥运之星
训练营，这两次青少年足球练兵
都请来了后来成为国青主教练的
英国足坛青训专家基斯布伦特先
生。就是这个基斯布伦特，随行
带来了一位英超球探，目的就是
要发现未来可能成为“精英”的足
球人才。在这两次训练营比赛

中，分别发现了一位17岁叫郑智
的男孩和一位 14 岁叫马晓旭的
女孩。记得基斯布伦特先生随口
说了句“青训中发现天才球员，就
要启动对他们进行下一步的精英
培训，这是产生优秀球员的捷
径”。尤其是看了欧洲杯冠军西
班牙队亚马尔的成长经历后，现
在就越来越相信基斯布伦特这一
青训观点。

欧美职业俱乐部有职业化青
训精英培养机制，中国体育的青
少年精英还是靠体校模式发现培
养出来的多。就拿北京足球来说
吧，自从什刹海体校徐云龙，芦城
体校邵佳一之后，我还真没再见
北京的校园足球，俱乐部青训再
出过什么顶尖的中国国脚球员。

这并非是想回归“举国体
制”，而是别放弃青少年体育“精
英”重点培养的成功方法。
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体校精英依旧
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又到了奥运会时刻。
每四年一次的奥运会总会引

发一些很莫名的争议，比如奖牌
榜名次之争。

自 1984 年新中国体育代表
团第一次参加奥运会开始，我们
的奖牌榜（无论是官方还是媒体）
一直都是以金牌数的多少作为排
名的首要原则。

这样的排法当然合情合理。
毕竟，金牌的成色最重，金牌的数
量更是重中之重。国际奥委会的
首选就是这个排法，世界上绝大
多数国家和地区也是。

然而，偏偏就有一些国家是
以奖牌总数来计算排名。比如，
美国，无论是官方还是媒体。

所以，对于习惯了以金牌数
来排列先后名次的中国观众来
说，美国人这种非主流的做法既
傲慢又无礼，充满了离经叛道、特
立独行、强词夺理和关你屁事的
味道。尤其是在美国队的金牌数
少于其他国家时，总奖牌数第一
名自然就变成了小肚鸡肠、阴暗
心理的代名词。

以我的经验，印象当中美国
人一直就是按照奖牌总数来排列
名次的，奥运会、泛美运动会、世
界田径锦标赛、世界游泳锦标赛
皆如此……无论是电视台、报纸
还是网站……

严格来说，奖牌榜当然应该
以金银铜总数来区分排名。如果
只比金牌数多少的话，那么银牌
和铜牌就失去存在的价值了。这
就好比英超联赛的最终积分榜，
冠军球队一定是以总积分的高低
而不是胜场数的多少来确定的一
样。

实际上，历届奥运会期间，国
际奥委会的官网上都会有多个版
本的奖牌榜榜单。以本届巴黎奥
运会来说，官网奖牌榜首页就是
以金牌数来排列名次。这也是国
际奥委会首选的榜单。但是，以
奖牌总数排列名次的榜单同样存
在。大家有兴趣可以自行查看。

或许有朋友会问：为啥看来
看去只有美国人是按照奖牌总数
来排名呢？

大概只能这么来说，都是同
一份榜单，根本无所谓对错。排
列不同无非是因为大家各自的理
解不同罢了。我们更加看重金
牌，因为金牌的价值和意义不一
样。美国人则觉得能上领奖台的
都是精英，不能厚此薄彼。

当然也可能有另外的原因：
美国一直号称自己是新大陆……
既然是新大陆，当然要显出和旧
大陆的不一样咯……所以，到现
在为止，大多数都用公制，一米两
米十米，一公斤两公斤十公斤。
美国人呢？一英里一英尺一码，
一磅一盎司一加仑。迈克尔·乔
丹身高六英尺六英寸，公制是多
少？

奥运奖牌榜之争

跳水女子双人 10 米台赛
后，出现了感人一幕：刚夺冠的
全红婵给了搭档陈芋汐一个拥
抱，陈芋汐则抱着全红婵离
场。有人打趣说，这一刻，“全
红婵就像一个‘人形挂件’！”全
红婵一直喜欢各种玩偶，这次
奥运，她的背包上挂满了各种
可爱的挂件，被网友戏称为“行

走的玩偶专卖店”。这些小物件
一直在帮助全红婵抵御竞技中的
压力和烦恼。

随着年龄的增长，跳水运动
员面临的压力也在增加。毕竟，
每一次身高和体重的变化，都需
要大量的训练来重新调整动作。
然而，全红婵和陈芋汐在东京奥
运会后三年，依然保持着绝对的
领先优势。“奥运二年级”的全红
婵明显更放松了，“巴黎，拿捏！”
这样霸气又俏皮的玩笑信手拈
来。在奥运首次参加双人项目，
她也表现得非常稳健。

三年前在陕西采访全运会
时，有一次我路过运动员住处的
前台，服务人员正在接电话——
一位已经离开全运村的运动员把
自己心爱的玩偶遗落在了房间
里，电话那头的人焦急地详细描
述着玩偶的样子。那只露出牙齿
的蓝色小毛驴，正是全红婵的哥
哥送给她的幸运物。

万物有灵，只要你“信”。那

些随身相伴的东西，就像人们的
“情绪银行”。在面临崩溃的时
候，它们会释放出人们储存其中
的好情绪，保护他们。

在赢得混双冠军后不久，王
楚钦的球拍被摄影记者在混乱中
踩断。这块主球拍是经过无数场
比赛和训练磨合而成的，无法轻
易被副拍取代，更何况，除了手感
之外，在情感上，它还是王楚钦宝
贵的“伙伴”。在夺冠之后不久闻
此“噩耗”，王楚钦看着断掉的球
拍，脸上满是无奈和失落。次日，
他在男单 32 强赛中出人意料地
输给了瑞典选手莫雷加德。尽管
王楚钦表示，虽然球拍断了影响
心情，但终归是自己发挥不佳，但
明显可以看出，临时更换球拍对
他的影响不小。

王楚钦的球拍，原本是他用
来对抗不确定性的“盾牌”，但这
次却成了他的“软肋”。但愿，他
能尽快走出阴影，适应新的球拍，
在接下来的比赛中重回状态。

随身伙伴
和情绪银行

突破自我
的一天

昨天这一天，就是创造历
史的一天。

潘展乐的 100 米自由泳金
牌，这是游泳比赛里绝对的含
金量十足的一块金牌！夺冠同
时还打破了世界纪录！中国游
泳终于用这样的最强音，拿到
了本届巴黎奥运游泳比赛我们
的第一块金牌。

这更是中国游泳队首次夺
得奥运会男子100 米自由泳金
牌，1896年首届奥运会至今，男
子100米自由泳已经产生28枚
金牌，中国游泳队终于在这个
项目的历史金牌榜上写上了自
己的名字。

也是在这一天，郑钦文晋
级女网单打奥运会决赛。赛前
你要说，会是这比分和这结果，
没人相信。

斯瓦泰克 2024 年法网决
赛，刚刚携红土19连胜成功实
现法网三连冠，此前她对郑钦
文的成绩也是六战全胜。

潘展乐他不算黑马，本来今
年年初的世锦赛他已经打破过
世界纪录，也是那次世锦赛上，
潘展乐已经获得了100 米自由
泳世界冠军。如今更上一层楼：
奥运冠军+继续破世界纪录。

从泳池来到网球场，此前
两场比赛都苦战三个小时的郑
钦文，如今完成了中国网球一
大突破。单打终于第一次进入
奥运决赛，而且是以战胜世界
排名第一球员的方式！

在双方的七次交锋中首次
获胜，这也是郑钦文职业生涯
首次战胜世界第一，斯瓦泰克
的红土23连胜（包括奥运会）也
在中国网球新一姐拍下被终
结！

换拍风波

●王楚钦与孙颖莎搭档刚
刚拿下了巴黎奥运会乒乓球混
双的冠军后，不足24小时，王楚
钦就在男子单打晋级16强的比
赛中被瑞典选手莫雷加德以 4
比2淘汰了。各路奥运专题报
道都是以“惊天大冷”的标题。
在我们小辰光弄堂里白相的游
戏中，今天霸气十足拜为大王，
明朝就拨小伙伴们赶下王座，重
新做起“小八腊子”的，这就叫

“隔夜大王”。前弄堂、后弄堂，
大弄堂、小弄堂，做过隔夜大王
的小朋友造造反反。稀奇一点
的是要做成功“常年大王”。这
个不容易的，一条弄堂里几年里
出不了几个常年大王的。

王楚钦这么快就吃了败

仗，其实是有预兆的。在夺冠的
庆祝片刻，王楚钦的球拍就给踩
了、坏了。要讲点迷信的话，这肯
定是要算为出征前的凶兆了。王
楚钦告败后回应爆冷出局时称：

“换球拍不是输球的理由。我觉
得还是自己出现了很多的问题，
犯了很多的错误，才导致今天的
失败。”王楚钦没有责怪人家，没
有甩锅，而是一人担当责任，还是
蛮有为人的品相的。

●自2020年东京奥运会始，
乒乓球混双才首次成为奥运会正
式比赛项目。彼时中国队的许
昕/刘诗雯组合在决赛中不敌日
本队的水谷隼/伊藤美诚组合。
首枚乒乓球混双奥运金牌被日本
队揽入。已经退役的水谷隼次日

在其社交媒体发声对王楚钦球拍
被折断表示惋惜。他认为“职业
运动员以1克为单位制定球拍重
量。经过一次次调整，直到熟悉
之后，球拍才会成为自己能信任
的、独一无二的伙伴。”水谷隼认
为球拍胶皮破损可以修复，但折
断的球拍绝对一时间无法恢复原
状的。他表示“如果不用自己的
球拍，与实力相当的选手进行比
赛，很难获胜的。”上届奥运的混
双“大王”对本届奥运混双“大王”
在换拍出战的胜负预感还是靠点
谱的。

●中国队战巴黎奥运还有男
团的任务。王楚钦在男单败阵后
还能不能恢复状态，勇担重任
呢？静观其变吧。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


